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審  查  報  告 
民國 108 年 10 月 24 日本院第 12 屆第 258 次會議，銓敘部函

陳「退撫基金年金永續指數及永續指標燈號編製方式之研議報告」

（以下簡稱永續指數及燈號報告）及「公務人員年金自動平衡機制探

討」（以下簡稱自動平衡機制報告）一案，經決議：「交全院審查會

審查，由李副院長逸洋擔任召集人。」遵經於同年11月21日召開全院

審查會，審查竣事。審查會邀請國防部、教育部、國家發展委員會

(以下簡稱國發會)、行政院主計總處(以下簡稱主計總處)、行政院

人事行政總處(以下簡稱人事總處)及公務人員退休撫卹基金監理

委員會(以下簡稱監理會)等機關列席（出列席人員名單如附件 1）。 

本案據銓敘部函陳略以，立法院審議公務人員退休資遣撫卹法

(以下簡稱退撫法)時作成附帶決議，請本院會同行政院訂定退撫基

金年金永續指數參數內涵、計算方式及研議適當之財務自動平衡機

制，以為未來修法參據。經部研議後，擬具前開 2 份報告，其中永

續指數及燈號報告，擬以退撫基金「累積餘額出現負數年度」為其

編製依據，並以（「累積餘額出現負數年度」-「精算基準日之年度」）

÷30 年×100%為計算公式；計算後數值分「0-49%」、「50%-99%」、「100%」

三個區間，分別代表紅、黃、綠燈等預警燈號。另自動平衡機制報

告主要介紹自動平衡機制意涵，以及瑞典、德國與日本年金自動平

衡機制概念，並提出我國公務人員年金制度建議等。 

審查會開始，首先由銓敘部說明本案 2 份報告內容重點及其所

彙整的「永續指數及燈號報告及自動平衡機制報告審查會資料」(如

附件 2)，接續由列席機關回應相關詢問。茲綜整詢問意見如下： 

一、立法院要求訂定的年金永續指數暨其參數內涵與計算方式，原本於

精算報告內即已存在，現要求本院與行政院會同訂定，是否代表對

現有規定存有疑慮？行政院是否了解立法院究竟有何疑慮？又是

否有再會同訂定的必要性？另立法院要求兩院會商研議適當的財

務自動平衡機制，似代表該院對退撫法第 8條現行之「平衡機制」

不滿意，行政院對該機制的可行性與實施效益看法為何？ 

二、為達退撫基金永續經營目標，須有相應配套措施。在軍公教人員退

撫法制已明確規定情形下，行政院及主計總處對未來退撫基金的定

位、經營策略及運作方式等，有何看法與建議？通常財主機關意見
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會影響退撫法未來研修方向。另過去多以政府財政為由，未能依規

定對退撫基金進行撥補，惟近來對勞工保險基金及軍人退撫制度，

均運用政府預算進行撥補，目前政府相關的撥補原則或作法為何？ 

三、研訂退撫基金永續指數與指標燈號，以及財務自動平衡等機制時，

各機關在權責範圍內可提供何種協助？另退撫法規定112年 7月 1

日以後新進公務人員，適用新的退撫制度，未來該制度如採納上開

指數、燈號及機制時，各機關看法為何？特別是財務自動平衡機制

涉及政府撥補經費，主計機關看法為何？ 

四、立法院三讀通過公立學校教職員退休資遣撫卹條例時，曾作成附

帶決議，要求行政院應於 1 年內會同考試院，研議適當之「財務自

動平衡機制」作為未來修法之參考依據。教育人員年金財務自動

平衡機制目前研議進度為何？ 

五、銓敘部研擬自動平衡機制報告過程中曾請國發會表示意見，當時

該會提出「贊同研議建立適當之自動平衛機制，惟建議依法應由

權責部會研議並推動為宜」等意見。其中「依法應由權責部會研

議」的「權責部會」究何所指？ 

六、國家發展基金(以下簡稱國發基金)性質雖與退撫基金不同，惟投

資報酬率相當高，可否說明其投資策略為何？與退撫基金投資策

略有何不同？其如何能在獲得高報酬率時，同時避免面臨高風險

？能否分享國發基金的投資經驗？ 

各列席機關就前開詢問意見，分別說明如下： 

一、人事總處： 

(一)本案 2 份報告內容涉及退撫基金業務，尊重主管機關銓敘部

及公務人員退休撫卹基金管理委員會(以下簡稱管理會)意見。 

(二)立法院附帶決議要求研擬的財務自動平衡機制，未來須透過

修法程序研訂，尊重銓敘部修法權責。 

(三)立法院為何於通過退撫法時做成附帶決議，要求研訂永續指

數與指標燈號、財務自動平衡機制，以及該院對現有制度規

定有何不滿意，行政院並不清楚。 

(四)退撫法第8條已明定退撫基金提撥費率由考試院會同行政院

訂定，行政院不會另訂財務自動平衡機制。 

二、主計總處： 
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(一)主計機關係依退撫法等相關規定，提供退撫基金相關財務協

助。未來如何研修退撫法，尊重主管機關意見。 

(二)對銓敘部刻正研擬之112年7月1日以後新進公務人員適用的

退撫制度，主計總處將會提供適當意見供參；是否訂定財務自

動平衡機制，尊重人事總處與銓敘部規劃。 

(三)107 年 7 月 1 日施行的軍公教年金改革法案，對政府如何撥

補退撫基金已有明確規定，各級政府每年所節省之退撫經費

支出，自 109 年度後將全數循預算程序，編列預算挹注退撫

基金，對該基金財務健全應有所助益。至於 109 年度編列預

算撥補勞工保險基金部分，係依行政院政策辦理。 

三、教育部： 

(一)研擬教育人員年金財務自動平衡機制因涉退撫基金相關事

宜，該部係配合銓敘部規劃辦理，未另案研處。 

(二)教育人員退撫制度均比照公務人員方式辦理；112 年 7 月 1
日以後新進教育人員適用的退撫制度刻正規劃中，內容將

會與公務人員制度相互配合。 

四、國發會： 

(一)自動平衡機制報告研擬過程中曾建議「依法應由權責部會研

議」，指由各職業主管機關依法負責推動各該職業退休制度

及其財務自動平衡機制。 

(二)國發基金性質與政策目的與退撫基金完全不同，其目的在促

進臺灣產業創新，改善產業環境，提升產業競爭力，幫助經

濟轉型，以提升國家發展等，非以獲利為目標，與退撫基金

追求投資效益極大化為目標，本質上有所不同。至於國發基

金投資方式，多由民間企業主動提出申請，經審議後決定是

否投資及投資額度，與退撫基金採主動投資方式並不相同。 

各列席機關回應相關詢問後，除人事總處外，其餘先行離席，

審查委員續行討論。茲綜整審查委員發言意見如下： 

一、退撫基金法定提撥率與精算報告算出的最適提撥率相差甚遠，如果

基金投資報酬率無法提升，外在環境亦無重大變動下，照目前趨勢

，永續指數的數值將朝越來越低方向發展。退撫基金能否永續經營



 - 4 - 

，須進行長期觀察，目前研擬的永續指標燈號只能顯示 1 年資訊，

未具太大意義，建議修正為顯示連續10年資訊，以顯現長期趨勢。 

二、公布時間連續性的資訊雖有其重要性，惟有必要公布連續10年資訊

嗎？超過 5年以上的資訊效用有限，且永續指數數值不一定僅會呈

現下降趨勢，其未來發展會受到景氣循環及投資管理成效影響。 

三、國發會編製景氣燈號時，將燈號細分為 5個等級。為提供更詳實資

訊，永續指數燈號可否參照辦理？ 

四、永續指數及指標燈號，如與退撫基金精算報告算出的「最適提撥率

」一樣，只提供資訊沒有明定後續的行動規範，往往就只能參考而

已，失去實質意義。若能比照「浮動油價公式」精神，將基金提撥

費率調整機制予以明確規定，指數及燈號才有真正的功能。 

五、司法院釋字第782號解釋，提及消費者物價指數變動累積達一定百

分比時，應適時調整月退休金、月撫卹金或遺屬年金等規定。上開解

釋與永續指數如何衡平？研訂永續指數時如何納入解釋意旨？ 

六、自動平衡機制報告列舉了許多國家財務自動平衡機制作法，惟

其究係直接依據機制產生效力，或須經過國會制定一個年度之

調整法律規範之？各國機制有納入哪些個因素？各因素比率為

何？如何調查該年度或該些年度內之因素所指稱的事實？執行

自動調整機制後，各年度產生的差異為何？如何避免產生過大

的差異？ 

七、如何建構退撫基金財務自動平衡機制及其具體內容，自動平衡機

制報告並沒有提出主管機關的看法與作法。如要建構該機制，依

退撫法規定，首先可做的就是提高提撥費率，惟現階段有其困難性

；另退撫基金已實現平均收益率目前為 3.2%，要求提高至精算報告

建議的8.1%亦非常困難。依現況建構財務自動平衡機制，確實有困

難，且即使能提出，亦不太可能執行，因為勢將引起極大爭議。 

八、退撫基金成立之初提撥費率未能足額提撥，依基金第 6 次精算報告

結果顯示，公教人員最適提撥費率高達37%、41%，年金改革後依第7

次精算報告結果，已降為26%、30%，但退撫法規定上限為18%。退撫

基金的建構基礎，即未達到收支衡平，現要求建構財務自動平衡

機制，實難以達成，或許為112年7月1日後新進公務人員所建構的

退撫制度，能納入財務自動平衡機制。 
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九、如果銓敘部認為目前研議財務自動平衡機制確有困難，則報告可

從務實觀點出發，說明在目前現實狀況下，難以研訂財務自動平衡

機制的原因，俾期報告內容更為完整。 

十、本案 2份報告核心主軸均為基金收支衡平，屬基金「管理」運用政

策之一環，為期報告內容更為完善，若將修正後的報告內容，依「

公務人員退休撫卹基金監理

管理委員會職掌業務應提考試院會議討論或

報告事項及其作業流程表」(以下簡稱作業流程表)規定，先提報管

理會及監理會審議，是否有困難？ 

銓敘部就前開審查委員所提意見，分別說明如下： 

一、永續指數及指標燈號每次公布 10年的資訊，技術上並無問題。未

來應公布多長期間資訊，尊重審查會決議。 

二、立法院附帶決議要求設置至少 3個等級的燈號，目前研擬的內容應

已能符合該院要求。 

三、自動平衡機制係指制度原處於平衡狀態，受到某種因素影響導致不

平衡後，使用特殊方法促其回復至平衡狀態。受限於退撫制度設計

原本即未能收支衡平，因此目前尚難研訂財務自動平衡機制。另

112 年 7 月 1 日後新進公務人員適用之退撫制度，較有可能導入財

務自動平衡機制。 

四、立法院要求研訂財務自動平衡機制原因，為退撫法立法過程中，時

代力量黨團曾就退撫基金財務自動平衡機制提出相關草案，惟考量

時間有限不宜倉促立法，退撫法三讀通過版本未將其納入規範，爰

作成附帶決議，要求考試院應會同行政院研議適當之財務自動平衡

機制，作為後續修法參考。 

五、司法院釋字第 782 號解釋，主要係考量不改變退撫法第 37 條附表

三各年度架構下，採行適當調整措施，並於消費者物價指數變動累

積達一定百分比時，適時調整月退休金、月撫卹金或遺屬年金等相

關規定，以免退休人員及其家屬所領上開金額，受物價指數影響而

縮水，這部分尚與財務自動平衡機制無關。 

六、自動平衡機制報告提到的瑞典、德國及日本相關財務自動平衡機制

，說明如下： 

(一)瑞典係以「平衡率」調整年金的收支差異，當平衡率小於 1，

代表該年度財務狀況無法清償給付總額，需要啟動調整機
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制；另瑞典以過去 3 年之平均數為基礎，緩和景氣循環對

被保險人與年金請領人之影響程度。 

(二)德國以「薪資要素」、「李斯特年金要素」與「年金永續要

素」等參數，作為「年金給付」的調整依據。 

(三)日本以「調整率」及「改定率」修正年金給付幅度，機制實施迄

今尚未啟動，原因為日本長期處於經濟緊縮的困頓中。 

七、關於自動平衡機制報告中，增加分析各國財務自動平衡機制後，提

出何者較適合作為我國研訂財務自動平衡機制參考之建議與具體

作法部分，除涉及整體退撫制度的調整及修法，且因退撫制度本身

即建構在收支不平衡的基礎上，研擬具體的財務自動平衡機制，實

有困難。 

八、作業流程表規定的退撫基金管理運用政策，應係指單純涉及退撫基

金本身之運用政策，與退撫法制並無相關。本案 2份報告內容涉及

退撫法制規定，係研議公務人員整體退撫制度之一環，因此尚無須

提管理會及監理會審議。 

審查會經充分討論後，決議如下： 

一、永續指數及燈號報告部分，為利觀察退撫基金的長期發展趨勢，

並達預警效果，請修正永續指數及指標燈號每次呈現 10 年資訊。 

二、自動平衡機制報告部分，請增列我國退撫基金制度建立之初存在

的問題、與其他國家類似制度的先天背景及條件差異處，以及

為何難以參照他國經驗研訂財務自動平衡機制的原因等內容。 

三、本案 2 份修正報告經提院會討論通過後，即送行政院完成後續

會同程序。 

以上所擬，是否有當，謹檢附銓敘部依審查會決議整理繕正之

「永續指數及燈號報告」及「自動平衡機制報告」各1份，一併提請 

公決 

                                  召集人  李  逸  洋                                   

  

民國 108年 12月 12日 


